

# EL DEFENSOR DE GRANADA

Este periódico, al estudiar, con absoluta independencia de todo partido político, las cuestiones de palpitante interés, defiende constantemente el derecho, la moralidad y la justicia. Queremos sinceridad en las elecciones, leyes administrativas duraderas y simplificadoras, completos responsables y propietarios de sus destinos por oposición ó concurso, presupuestos nivelados, contribuciones al rendimiento de la propiedad y de la industria. Todos los errores, todos los abusos, todas las arbitrariedades, todas las tiranías, todos los egoísmos y todos los engaños, vengan de donde vengan, son combalidos ruidados y enérgicamente.

diario político independiente.

Este periódico dedica con preferencia su atención á la cultura popular, á la prosperidad del comercio, de la industria, de la agricultura y de las artes, basadas en el bienestar, progreso y desarrollo de los pueblos; no escatona ninguna sacrificio por servir cumplida y rápidamente á sus lectores; es especialmente muy impetuoso á la defensa de los intereses de Granada y en su provincia; y, en lo que toca á todas las quejas justas que se le dirigen.—La Redacción no se responsabiliza de los artículos que se publican con la firma ó inicial de sus autores.—No se devuelven los originales de artículos y comunicaciones que no se publican, aunque se les dé publicidad en el periódico.

En Granada un año es...  
En el resto de la península y posesiones españolas del N. y O. 175 pts.  
Africa un trimestre. (Pago anticipado) 6  
En las posesiones españolas de América un semestre (Pago anticipado) 1750  
En el extranjero un semestre (Pago anticipado) 30

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,  
**LUIS SRCO DE LUCENA.**

Oficinas e imprenta,  
Campillo bajo, núm. 6, esquina á la calle de San Jacinto.

ARUNTO.—Tarifa: 6 céntos. peseta línea en la 4.ª plana.—25 céntos. línea 3.ª.—1 peseta en la 1.ª (Pago anticipado).  
ESQUELAS MORTUARIAS.—Tarifa: 2 pesetas cada inserción á una columna en la 4.ª plana.—750, en la 1.ª (Pago anticipado).  
COMUNICADOS.—Tarifa: De 25 céntimos de pesetas á 50 pesetas línea á juicio del Director (Pago anticipado).

**Exposicion de Bellas Artes**  
EN EL  
**CENTRO ARTÍSTICO.**  
(Plaza Nueva, frente á la Audiencia.)  
Abierta, de 7 de la mañana á 7 de la tarde.  
Precio de la entrada: dos reales.

**Realizacion.** Se hace de cuantos pisos y órganos existen en el taller de construcciones y composiciones situado  
41, Plaza Nueva, 41.

**Más vale tarde que nunca.**

El Ayuntamiento, en atención á lo sospechoso de las noticias que se reciben respecto del estado de la salud pública, en Valencia y otras poblaciones del reino, ha adoptado algunos acuerdos conducentes á precaver las contingencias de una infección, sinó probable, pesible por lo menos. Está bien: pero todo lo que ahora se haga se hará imperfectamente y se podría haber hecho con éxito más seguro durante el pasado invierno. Porque las mejoras sanitarias que exige esta población no pueden improvisarse, dado el abandono en que se encuentran los servicios de carácter higiénico. Sin embargo; más vale tarde que nunca; y en las presentes circunstancias creemos que la actividad del Municipio y de las Juntas parroquiales debe enderezarse principalmente á conseguir el saneamiento de las viviendas.

Porque, no cabe duda en que la causa principal del desarrollo de ciertas enfermedades, especialmente las que suelen revestir carácter epidémico, reconoce su origen en la falta de aseo, ventilación y condiciones higiénicas de la vivienda del pobre, por ende este punto debe llamar especialmente nuestra atención y la de todo Municipio que se precie de ilustrado y de amante del pueblo que administra.

La Administración local tiene un deber sagrado que cumplir respecto á asunto tan vital, é importante, porque las consecuencias de su olvido á todos alcanzan y porque ese deber ha de ser aun más solemne con aquellos á quienes la desgracia impone la triste suerte de albergarse en parajes donde apenas disponen de una superficie de terreno suficiente á contener la familia que los ocupa: no es posible permitir que esos seres desheredados sufran la horrible pena de vivir en lugares que más parecen inmundos calabozos destinados á la expiación del crimen que al hogar de familias honradas, laboriosas y bendecidas por la pobreza.

Si el propietario cree, que por su parte cumple en ofrecer esa clase de aposentos al misero inquilino, y que se encuentra justificada su conducta con manifestar que se los solicitan y se los pagan, el Ayuntamiento, dejaría incumplido, si nó rechazara esa filofía del egoísmo, ni consagran sus cuidados á mejorar las condiciones materiales de la vida del pobre, que es el que más necesita de su protección y de su amparo.

Existen en Granada otros focos de infección perjudicialísimos y que el ayuntamiento no debe permitir un instante en la localidad: los depósitos de trapos, cuyas emanaciones son capaces de podrir la atmósfera más pura.

La ventilación. Hé aquí otro detalle higiénico principalísimo que no debe olvidar el cuidado de un ayuntamiento y el de Granada menos que otro alguno; por que aquí, efecto quizá de la tradición moruna, abundan lastimosamente las casas húmedas y os-

curas en calles estrechas, lóbregas y tristes. Y es de tal importancia para la salud y la vida la buena ventilación de los edificios, que tratadista de higiene hay que establece, como única y fundamental regla de un acertado método, la no escasa y frecuente ventilación. Así que debe exigirse sin contemplaciones ni debilidades de ningún género, á los propietarios de casas de vecindad cuyas habitaciones carezcan de los huecos ó ventanillas necesarias para la perfecta renovación del aire, que procedan inmediatamente á abrir los que la Junta municipal creyese indispensables.

¿Quién no ha visto esa multitud de posadas oscuras y hediondas donde se hacina el estiércol, capa sobre capa, inficionando el ambiente con sus fétidas emanaciones?  
¿Quién no sintió alguna vez desvanecerse su cabeza al influjo de los nauseabundos olores que se desprenden de esas fábricas de curtidos instaladas en medio de la población?  
¿En qué capital del mundo civilizado hay esos muladares que aquí se ven á cada paso, dentro de las casas, en el cogollo de la ciudad?

Para llevar este al terreno de los hechos, debiera procederse sin demora, al nombramiento de una junta especial, de la que precisamente deberán de formar parte el arquitecto y los médicos titulares. Esta junta se ocuparía en reconocer todos los edificios que su aspecto exterior indicase, carencia de las condiciones higiénicas que los reglamentos de sanidad prescriben, y denunciar al municipio, proponiendo las reformas que á su juicio pericial parecieran oportunas.

Como norma de sus trabajos, pudiera dictarse cierto número de disposiciones sanitarias, cuyo espíritu poco más ó menos abarcase los puntos que siguen y otros que se escapan á nuestra falta de experiencia y á la premura con que escribimos estas líneas.

Las fábricas de curtidos, las industrias guiferas, los depósitos de trapos, estiércol y demás sustancias capaces de producir miasmas ó emanaciones insalubres, deben alejarse cien metros, por lo menos, de la población.

Los propietarios de fincas destinadas á la habitación de varias familias, ó sean las casas de vecindad, deben practicar las obras necesarias á juicio de la junta para que todas las habitaciones disfruten de luz y ventilación bastante á que el ambiente que en ellas se respire pueda renovarse siempre que sus moradores lo estimen oportuno.

A trabajar, pues: para que, en lo posible, se recupere el tiempo perdido.

**Dos poetas en uno.**

II.

Don Francisco Jimenez Campaña, en su prólogo á las poesías póstumas del malogrado poeta, que estudiamos, dice de esta manera: «Narra describiendo, describe filosofando, filosofa definiendo, define analizando, y... es un río sonoro que vá reverdecido en su marcha los árboles y las flores de sus riberas.»

Decir de un poeta lírico que simultáneamente describe, filosofa, define y analiza, será tal vez elogio desmedido, pero no es de seguro alabanza adecuada y recta. Un escritor que revuelve sin ton ni son las formas de la elocución y las maneras de discurrir, aunque sea tan poeta como Baltasar, es un escritor indigno de encomias hiperbólicas. Nó hay peor enemigo que un amigo indiscreto. ¿Para qué rebuznar frases laudatorias, que se truecan en vituperios?...  
Disculpa son de tales exageraciones las ciegas amistades y el entusiasmo irreflexivo. Hay fanáticos que ahuman el ídolo de tanto incensario. Y al que no maneja como ellos el turbulento, le dan pelos de ciego, y, si pueden, le rompen la criama.

Baltasar era poeta y más de lo que creen las adoradoras del muerto. Y lo era precisamente, no solo por algo de lo que dice su prologuista actual, sino por muchas razones que omite, y por otras diversas y aun contrarias á las que expone. Siemta que, por defenderme de consultas, que son censuras mal embizadas, tenga yo necesidad de convertirme en juez inflexible de un poeta que quiero y de unas poesías que estimo; pero... *sumus cuique, y... amicus Plato, sed magis amica veritas.*

Sentencia y frase más fundada que la dedicada por el señor Campaña al lirismo definidor, analítico y descriptivo de nuestro querido poeta.  
No hay tal cosa, conociendo prologuista y cateadrático de las Escuelas Pías. La enunciacón propia del lírico no se confunde ni amalgama con la descriptiva, la definicion, ni el análisis. El lírico no describe, ni define, ni analiza, ni filosofa: enuncia, corre, vuela... y nada más. Si describe, se rápidamente; si define, es sin rigor dialéctico; si analiza y filosofa, es, como los gnómicos, por medio de concisos y enérgicos rasgos. Pindaro mismo, llamado con razos el príncipe de los poetas líricos,—pues el rey es David,—llega á ser épico en la pítica á Argesíaco; de Cirene, solo porque relata, en narraciones prolijas, las aventuras de Jason.

¿Satisface Dúran este precepto esencial de la poesía lírica? Acaso su prologuista haya querido expresar el movimiento rápido de la musa ardiente de Baltasar, por medio de esa confusión de formas varias de elocución, que indica sacomásticamente.  
Si es así, podía haberlo dicho con toda claridad, para evitar interpretaciones. Pero vamos á ver en que parax esos enomios.

Estudiamos fríamente la oda *Babel*.  
Empieza diciendo «yo no puede cantar» y ensarta un canto de más de quinientos versos.

Mal principio. Pinta la indiferencia religiosa del siglo, para llegar á pintar la confusión babilónica, en que anda envuelto. Si no fuera por que huyo de la broma, diría que á la manera que los griegos, en sus odas dionisiacas, como consagradas al dios de las viñas, imitan los andares vacilantes y errabundos del berracho, así M. Duran imitó la confusión de Babel en esta oda, verdaderamente confusa.

No hay en la introduccion de la poesía trozo aceptable más que el cuidadosamente escogido por el señor Campaña:

«Y aún la rangete gotea en la cumbre del Gógotha...»

Lo cual es bueno, y no porque el «guerrero de la fé... increpe á la impiedad, y le arranque la máscara...» sino porque acertó esta vez con el entusiasmo lírico y estalló en soberbia indignacion contra los descreídos, que se elvidan de que el

«cuerpo es el yo encierra un alma inmensa, espíritu profundo que no cabe en la tierra, ni en los estrechos límites del mundo.»

Por el carácter de su alto ministerio, el Sr. Jimenez Campaña, en vez de observar la Estética, repara en la Ética de las poesías de Dúran, y se atreve á sostener que «más vale ser descaudado alguna vez en las formas, como Herrera y Fray Luis de Leon, que no poseer un fondo de doctrina vicioso y podrido, como Byron, Voltaire, Goethe... etc.»

En un estudio de opiniones filosóficas, religiosas ó morales; la tesis apuntada puede sustentarse con sólida argumentacion; pero al artista, escultor, pintor, músico ó poeta, se le piden obras bellas y nada más. Carulla, poniendo en verso libros tan santos como la Biblia, es un postastro de marca mayor. La soberana poesía del Génesis se ha convertido en sus manos en seguidillas flamencas, ó en romances de ciego.

Dejemos, pues, á un lado intransigencias de escuela, y convengamos, prologuista y amigo caro, en que nuestro Baltasar fué poeta hasta en el naturalismo obsceno del *Delirium*.

Y lo fué en *Babel*, que seguiremos estudiando.  
Siguen á la llamada introduccion apóstrofes atrevidos á Kant, Krausse, Allan Kardec, la Libertad... sin un rasgo que caracterice á esta ni á aquellos entes, para que la confusión no esse, y, después de apostrofar á la fé de nuestros mayores y al vetusto trono, son muchos puntos suspensivos, como las novelas de á cuarto la entrega, anuncia de paso que Babel caerá, porque esos vares delirios son las luchas de la conciencia.

Me me gusta Babel ni lo que simboliza el vate en esta palabra, pero no caerá Babel porque haya luchas en la conciencia humana. Si cae, será porque tendrá falsos cimientos. Los versos huecos y sonoros no la derribarán del sòlo en que se sienta.

El período que sigue al anterior, y que empieza invocando al «artista corazon» y termina pidiendo á Dios cese la antinomia existente entre la materia y el cuerpo.

¿Por qué dejas, Dios justo, que el pensamiento humano hasta tí suba y que el alma en tu esencia se dilate, si está á la tierra misera sujeta? Oh! paraliza el corazon que late, ó dá el cuerpo del águila al poeta.»

Es un período embrollado, donde, á escepcion de ese trozo último, enesta trabajo adivinar, en la indigesta enumeracion de Cervantes, Miguel Angel, Beethoven, Rafael, Fidias, Petrarca, Dante, Canova y Rembrandt, que se trata de las limitaciones y obstáculos que el génio humano encuentra en su camino de goees y triunfos.

Y aten Vds. ese cabe con el anterior, y con el pensamiento fundamental de la oda.

O anónimo con el siguiente:  
El cual discurre acerca de que «El mártir del talento de espinas se corona en vez de flores, y tejéndole están para el suplicio su palma los dolores, su lienzo el sacrificio...»

pensamiento que, á la verdad, se enlaza con el precedente, aunque como una la hebra de hilo los pedazos de una tela de varios colores.

¿Pero á qué contar y enumerar los períodos en que se desenvuelve la idea generadora de Babel?

Que la vida no es la verdad; que el panteista tiene del universo un concepto y otro diverso el idealista, y otro diferente el cristiano; que «el universo entero con voz santa habla de Dios y su grandeza canta.»

que es dulce creer, esperar y amar; que Byron se sintió enamorado y se aburríó así que huyeron sus ilusiones; que cantaría con ritmo gigante, pero que al canto del poeta solo contestan las teorías de Buchner; que es hermosa y alegre la naturaleza y tiene pálido y tristezas para el nuevo filósofo; que busca un dios y no lo encuentra, y la sombra burlesca de Voltaire.

«Parece que murmura á nuestro oído con voz que en el sarcófago retumba, que nada hay mas que el vido, porque es el Universo una gran tumba...»

que la ciencia y el poder humanos se estrella en el problema del sepulcro; que el siglo del gas, del fluido eléctrico y del globo aerostático rezuma á Dios; y que, faltando al vate espacio para cantar, la mano del Señor toque la frente, «que abate el dolor, no la duda» y tendrá alientos el vate para remontar el vuelo á lo infinito y colgar en el cielo su arpa...

Oda interminable, difusa, sin órden alguno, porque el desórden lírico no es el desórden lógico ó ideológico, llena de hinchazon y impulsividad; recargada de metáforas, fria cuando alcanza una alta temperatura, y matizada, en suma, de todos los jurnares de las canciones pseudo-pindáricas del siglo galo-clásico de nuestras letras, y, además, de los defectos ó excesos de una fantasía completamente desahregada. Tipo del lirismo de Baltasar, que tiene:

1.ª Versificación armoniosa.  
Belleza cierta cuando la música, por lo general ruidosa y altisonante, de los versos de Martínez Dúran, armoniza con la elevación del motivo musical; defecto grave, cuando se vuelve chillona, contrastando con la humildad del tema.

2.ª Colorido brillante.  
El dibujo pierde y gana el color. Las descripciones resultan manchones que dañan la vista.

Sus pinturas se apartan del naturalismo de Velázquez. Recuerdan á Rembrandt, nombre que tenía Dúran con frecuencia en sus labios.

3.ª Arranques líricos.  
No tenía Baltasar una idea muy clara del movimiento lírico: lo crea poco menos que libre y exento de las leyes ineludibles de la lógica.

Sube y baja, avanza y retrocede, cambia inesperadamente de rumbo, y salta ó brinca, cuando debiera volar con serenidad olímpica por los espacios imaginarios. La irregularidad es su manja. De ahí sus caídas y tropiezos.

4.ª Galanura poética.  
La riqueza de imaginacion, origen de las bellezas espléndidas que avaloran los poemas de Baltasar, es causa también de sus extravíos y excesos.

El gusto no depurado tojavia, y la lima, pocas veces usada por el poeta, explican estos amontonamientos de metáforas y de hipéboles, de que *Babel* es elocuente demostracion.

5.ª Remembranzas eruditas.  
La erudicion de M. Duran es innegable. Sabia, aunque no había digerido bien algunas cosas (cosa inevitable en su vida accidentada, y en estudios que no pudo sujetar á sistemático desarrollo), y su saber se revela inoportunamente en sus odas, que se muestran sin desahregado cuando las abruma el pesado bagaje de remembranzas eruditas, Véanse ¡Dios!, el Cristianismo...»

No siempre fué la erudición poética con la sel-  
tura y transparencia de la estrofa de ¡Excelso!  
«Sagrada inspiración, tu lumbré pura  
bañó el salterio de David...»

Y, aunque corra la vena de la inspiración con fa-  
cilidad y armonía, no se debe abusar en las odas de  
los nombres propios, de suyo prosaicos.

Y, en gracia de la brevedad, concluyamos el pre-  
sente artículo con una hermosa décima á Rossini  
(libre de los defectos apuntados.)

«Homero de la armonía,  
cisme del mundo en la gloria,  
de Bellini la victoria  
en sus triunfos sonreía;  
de Mozart la melodía  
se hizo en su mente un volcan,  
que, venciendo al haraean,  
tuvo en tormenta gigante  
el pensamiento del Dante  
en un alma de Ossian.»

Pero si aquellos defectos no resaltan, otros en  
cambio aparecen en este linaje de poesías: la oscu-  
ridad. Se necesita preparación artística para enten-  
der conceptos de historia crítica envueltos en la ven-  
tura de Apolo.

M. Gutierrez.

Miscelánea.

**Desgracia.** A la familia del ilustrado  
Ingeniero Sr. Sante Domingo, acaeció antea-  
yer, entre seis y siete de la tarde, una tre-  
menda desgracia. Su hija Julia, jóven de 15  
años, hermosa y simpática, llena de vida y  
de alegría, se levantó de la mesa donde aca-  
baba de comer con su familia y se dirigió á  
la torre para divisar sin duda los globos que  
se elevaban en la Puerta Real. Para abreviar  
la distancia atravesó un pequeño terrado, sin  
barandilla, que comunica con el patio del  
cual se eleva unos ocho metros. Se ignora  
qué produjo su caída, porque sus padres, que  
se hallaban aún de sobremesa, sintieron un  
ruido siniestro en el patio al cual se precipi-  
taron encaminados por un triste presentimien-  
to, sin darse cuenta de la realidad. El Sr.  
Santo Domingo halló á su hija casi cadá-  
ver en medio de un charco de sangre produ-  
cida por dos grandes heridas en la parte de-  
recha del cráneo, cerca de la sien, muy pró-  
ximas, y la desfiguración del ojo del mismo  
lado. La pobre madre se lanzó á la calle en  
demanda de auxilios que pudo prestar el mé-  
dico Sr. Vigaray, y poco despues el Sr. Gar-  
cía Carrera.

El estado de la enferma hasta las doce de  
la noche fué completamente desesperado;  
pero no habiendo continuado la hemorragia  
por el oído ni presentado ninguna por la  
nariz ni la boca, se supuso que la lesión in-  
terna del cráneo no era de grande importan-  
cia.—Durante todo el día ha seguido en el  
mismo estado de gravedad, aunque sin pre-  
sentarse síntomas que hagan desesperar per  
completo de salvarla.

Celebraremos infinito que la ciencia pueda  
devolver á la atribulada familia del señor  
Santo Domingo, la salud de su bellísima  
hija.

Inmediatamente que el juzgado tuvo co-  
nocimiento del suceso, se constituyó en la  
casa, donde practicó las oportunas diligen-  
cias.—Tenemos una satisfacción en hacer  
constar los sentimientos caritativos del ve-  
cindario, que se ofreció muy selicito para  
auxiliar á la familia del señor Santo Do-  
mingo.

**Sanidad.** Las juntas parroquiales de  
Sanidad comenzarán en breve á girar las vi-  
sitas de inspección en sus distritos respec-  
tivos.

**Cabildo.** En el celebrado anteayer por  
la Corporación municipal de Granada, se  
acordó aprobar las ternas de las juntas pa-  
roquiales de sanidad y disponer que comien-  
cen las visitas de inspección que hayan de  
girar.—Ordenar que salga del cerco de la  
población el ganado de cerda que en la mis-  
ma se encierre.—Sacar á pública subasta el  
arbitrio de uso de los alhorfes de la alhóndi-  
ge de granos.—Id. id. el de licencia de pue-  
tos públicos fuera de los mercados.—Id. idem  
el establecido sobre el impuesto de acarreo de  
carnes.—Id. id. el de entradas á los espectá-  
culos públicos.—Id. id. el del servicio de im-  
presiones y libros para el ayuntamiento.—  
Id. sobre el de introducción de pescado por  
razón de uso voluntario, de la romana y local  
de la aduana.

**Casos y cosas.** Por los agentes de la

autoridad se han recuperado varios objetos  
de los perdidos en el alboroto premeditado  
anteanoche durante la exposición de cuadros  
disolventes.—En la cuesta del Chapiz fué  
detenido ayer tarde un sugeto por escanda-  
lizar estando embriagado.—En la calle de  
Elvira promovieron un escándalo dos muje-  
res que fueron conducidas al arresto muni-  
cipal.—Un toro de los que conducen el ma-  
tadero, se espantó ayer al pasar por el puen-  
te de la Virgen, ocasionando las carreras y  
sustos consiguientes, sin que afortunada-  
mente ocurriese desgracia alguna.

**Obras.** Dentro de breves días comenza-  
rán las de reparación del aljibe del Rey.

**Simulacro.** Hoy á las dos y media de  
su tarde saldrán de su cuartel las fuerzas de  
infantería de esta guarnición y á las tres lo  
verificará el regimiento Lanceros de Santia-  
go, dirigiéndose unos y otros á los campos  
de Armilla donde se ejercitarán en instruc-  
ción de batallón y regimiento y ejercicios de  
combate.

El Excmo. Sr. Capitan general del distrito  
tomará oportunamente el mando de todas las  
fuerzas.

**Asuntos militares.** Se ha concedido  
la vuelta al servicio activo quedando en si-  
tuación de reemplazo en esta capital al se-  
gundo profesor veterinario que se encontra-  
ba en situación de supernumerario sin suel-  
do, D. Inocencio Simon y Arias Camison.

—Por el gobierno militar de esta plaza se  
llama á la vecina de esta capital, D.ª Dolores  
Ramirez Leiva, para entregarle un docum-  
to de interés de su pertenencia.

**Exámenes.** En el día de ayer han da-  
do principio en el instituto los de los alum-  
nos del colegio de Jesús Nazareno, habiende  
obtenido la certificación de sobresaliente don  
Pedro Arosamena, D. Manuel Rubio y don  
Antonio Castellanos, la de notable, D. Anto-  
nio Reyes y la de bueno, D. Gerardo Ra-  
basa, D. Emilio Romero y D. Antonio Jeres.

**Higiene.** En vista de que por muchos  
vecinos de esta capital no se cumplen las or-  
denanzas municipales en lo que se refiere  
á cría del ganado de cerda dentro de la po-  
blación, han determinado las autoridades  
poner en conocimiento de todos que, siende  
tal infracción altamente perjudicial para la  
salud pública, es preciso que hagan salir esta  
clase de animales del casco de la capital, en  
el improrrogable plazo de cinco días, impe-  
niendo en caso de infracción de esta orden,  
el máximo de la multa que para estos casos  
se determina en el Bando de Buen Gobierno,  
haciéndose la traslación, de oficio y á costa  
de los interesados.

**Las fiestas.** Anoche cerraron los fue-  
gos artificiales y la retreta militar el período  
de fiestas.

Sin embargo, esta noche se verificará un  
concierto en la Alhambra y mañana á la no-  
che, la solemne distribución de premios de  
la Ilibérica en el teatro de Isabel la Católica.

**Teatro.** Esta noche se pondrá en esce-  
na, en el teatro de Isabel la Católica, la ce-  
nocida zarzuela *El anillo de hierro*.

**La feria de Loja.** Ya ha concluido la  
de ganados, que anualmente se verifica en  
aquella población. El tiempo ha sido mag-  
nífico, ofreciendo el real de la feria un pun-  
to de vista encantador.

La variación de fecha, es sin duda origen  
de que no haya estado tan animada como  
otros años; apesar de ello, el primer día se  
hicieron bastantes negocios, cuyo número  
creció el segundo, como siempre ocurre, de-  
cayendo en el tercero un tanto; los precios  
han sido elevados, siendo esto causa de la  
desanimación que ha reinado durante los  
tres días. Sin embargo, han sido expedidas  
hasta 170 guías, que si bien no alcanzan al  
número de años anteriores, prueban que se  
han hecho algunas transacciones.

Durante la feria no ha ocurrido más que  
un incidente desagradable de escasa impor-  
tancia.

**Un incendio.** Como á las once y me-  
dia de la mañana de ayer, se declaró en la  
ciudad de Loja un incendio, en la calle de  
Pedro Moreno núm. 25, en un local deshabi-  
tado, corriéndose despues á la casa escuela

que dirige el profesor D. Mariano Zurana.

Inmediatamente que se tuvo conocimiento  
del siniestro, presentáronse en aquel lugar el  
alcalde Sr. Campos, el juez de instrucción,  
el teniente coronel D. Pedro Moreno, los  
agentes de la autoridad y una porción de  
personas dispuestas á sofocar el fuego, lo que  
se consiguió, gracias á la actividad de todos  
y á la abundancia de agua, no sin que tuvie-  
se que funcionar la bomba núm. 1, despues  
de una hora de trabajo.

No hay que lamentar afortunadamente des-  
gracias personales.

**Fiestas.** Mañana 13 tendrán lugar las  
que los vecinos de Puitanas dedican á su pa-  
tron San José. Los mayordomos, deseosos  
de que sean hechas con la mayor solemnidad  
posible, no han omitido medio alguno que  
de su parte estuviera, para lograrlo. Hoy por  
la tarde, la banda de música de Antillas de  
esta capital tocará piezas de su escogido re-  
pertorio en la plaza del pueblo; por la noche  
habrá un solemne rosario y fuegos artificia-  
les. En la madrugada del 13, el tradicional  
rosario de la aurora; á las 11 de la mañana  
una gran función de iglesia, á la que asistirá  
la capilla de la Catedral, predicando el elo-  
cuente orador religioso, párroco del pueblo  
D. Francisco Gomez Sanchez.—Por último,  
á las seis de la tarde del mismo día tendrá  
lugar la procesion, verificándose al terminar,  
como es costumbre en aquella localidad, bai-  
les públicos.

¡Alerta, consumidores!

¿Os habeis desengañado ya, de que las caías de  
fósforos de Pericás son las mejores? Pues bien: aho-  
ra ha salido un suelto anunciando carillas á ocho  
reales libra, por tal de hacerlas contrarrente, y como  
yo nunca he emitido gastos ni economías en benefi-  
cio del público que me honra, sepa que desde hoy  
queda establecida la venta, al precio que las den en  
otra parte, con la ventaja de ser mejores.

Frente á la calle de Mesones, Puerta Real,

PERICAS.

CHARADA.

Prima dos impugnacion;  
tres primera quien andaluz;  
hace el todo quien se casa  
y quien pone casa. Estudia.

Solucion á la anterior.—CABANA.

Cartera oficial.

**Boletín Oficial de ayer.** GOBIERNO CIVIL.—  
Circular del señor Gobernador, á los señores Alca-  
ldes de los pueblos, dictando y recomendándoles me-  
didas sanitarias, con especialidad para ponerlas en  
práctica en los establecimientos penales.

ADMINISTRACION DE PROPIEDADES E IMPUESTOS.—  
Relacion del aumento que por concepto de sal cor-  
responde adicionar al cupo de consumos de cada uno  
de los pueblos de esta provincia, á razon de 25 cén-  
timos de pesetas por habitante.

EXPROPIACION FORZOSA.—Edicto del señor Gob-  
ernador, transcribiendo tambien la relacion nominal de  
los interesados en la expropiacion que ha de hacerse  
en término de Piñar, para la reparacion de la carre-  
tera de Granada á Guadahortuna.

INTERVENCION DE HACIENDA.—Circular dictando  
instrucciones para el cobro del cupon de deuda del  
4 por 100 interior y exterior.

AYUNTAMIENTOS.—Los de Dehesas de Guadix,  
Dúdar, Santa Cruz, Loja, Dehesas Viejas, Nigüelas  
y Yegen, manifiestan hallarse terminados sus res-  
pectivos repartimientos territoriales.—El de Albu-  
ñan, publica la lista rectificada de las personas que  
tienen derecho á votar compromisarios para la elec-  
cion de Senadores.

JUZGADOS MILITARES.—Por el capitan teniente fis-  
cal del regimiento infantería de Borbon, se llama al  
soldado del 2.º batallón del mismo José Fajardo Me-  
dina, natural de Melvizar, para que en el término de  
30 días se presente en el cuartel de Capuchinos de  
Málaga.—Por el comandante fiscal del Batallón De-  
pósito de Guadix, se llama al soldado José Fernan-  
dez Fernandez, natural de Iznalloz, para que en el  
término de 30 días se presente en el cuartel de San  
Diego de aquella ciudad.

JUZGADOS MUNICIPALES.—Por el del Salvador, de  
esta ciudad, se llama á José Hueso Fernandez, na-  
tural y vecino de la misma, para que se presente á  
la celebracion de juicio de faltas.

UNIVERSIDAD DE GRANADA.—Publica las vacantes  
de escuelas de niños y niñas en la provincia de Jaen.

ADMINISTRACION DE PROPIEDADES E IMPUESTOS DE  
LA PROVINCIA DE SEVILLA.—Edicto anunciando la  
subasta para el arriendo de los derechos de consu-  
mos de aquella capital, por los tres años económicos  
de 1885-86, 1886-87 y 1887-88, y modelo de proposi-  
cion.

Subastas. El 15 de julio se subastará segunda  
vez en la Direccion de Rentas el suministro á las fá-  
bricas de tabacos de la Península de 9.260.080 kiló-

gramos tabaco en hoja de de Filipinas.—El 13 de  
idem, en la de Propiedades y derechos del Estado,  
superintendencia de las minas de Almaden y dele-  
gacion de Hacienda de Alicante, Barcelona, Leon,  
Oviedo, Málaga, Sevilla y Vizcaya, el de 46.000  
francos de hierro dulce y 4.000 más, si fuesen nece-  
sarios, para envase de azogue en dichas minas du-  
rante 1885-86, en 287.500 pesetas.

—El 22 actual, en la intervencion general de la  
Administracion, la impresion y encuadernacion de  
los presupuestos del Estado de 1885-86.—El 23 ac-  
tual, en las Administraciones de propiedades é  
impuestos de Madrid y Huelva, el arriendo del de  
consumos, recargos municipales y gravámen so-  
bre la sal en Huelva por tres años, en 227.840 73  
anuales.—El mismo día, en las de Madrid y Ba-  
dajoz, igual arriendo en esta ciudad en 268.623 79.

—Dentro de quince días, en las de Madrid y Ternel,  
id. id., en 250.670 70.—El 25 actual, en las de Ma-  
drid y Valladolid, id. id., en 3.024.521 88.—El 19,  
en el ayuntamiento de Madrid, la amortizacion de  
las carpetas representativas de los nueve cupones  
atrasados desde 1.º de enero de 1871 al 30 de junio  
del 75 del empréstito del 61, para la cual se desti-  
nan 250.000 pesetas.

Vistas. Las señaladas por la Audiencia de este  
territorio para el día 12, son las siguientes:

SALA DE LO CIVIL.—Alora, D.ª María Dolores Gu-  
tierrez con D. Antonio del Castillo, ejecución de  
sentencia.

SALA DE LO CRIMINAL.—Málaga, Sebastian Loren-  
zo Sanchez, lesiones.—Ronda, Juan Rodriguez Tur-  
rillo, estupro.—Alora, D. Juan Gonzalez Rosas,  
exacciones.—Orgiva, Diego Lopez y consortes, le-  
siones.

Servicio de la plaza para el 12 de Junio de 1885.  
—Parada, Antillas.—Jefe de día, D. Gualterio Escó  
Miras Peralta, comandante de Antillas.—Jefe de re-  
ta para el cuartel de la Merced, D. Juan Ravina y  
Lázaro, comandante de Cuba.—Hospital y provisio-  
nes, 1.º capitan de Cuba (por atrasado).—Sargento  
de Hospital y vigilancia, Cuba.—P. E. el T. C. Sar-  
gento Mayor, Guerrero.

Estado del tiempo. Observaciones meteoroló-  
gicas de ayer: Altura del barómetro en milímetros  
á las nueve de la mañana, 704 24.—Direccion del  
viento, SE.—Estado del cielo nubes.—Temperatura  
máxima del aire, á la sombra, grados centígrados,  
31 5.—Idem al sol, 36 3.—Pluviómetro, 0 0.—Termó-  
metro tipo, á las tres de la tarde, 28 2.—Pronóstico  
del tiempo, nubes.

Bolsa de Madrid del día 10. Ultimos pre-  
cios.—Deuda perpétua al 4 por 100 interior, conta-  
do, 60 45; Id. fin del corriente, 60 30; Id. fin del  
próximo, 60 80; Deuda perpétua al 4 por 100 exte-  
rior, 60 00; 4 por 100 exterior, 60 55; Amortizable  
al 2 por 100 exterior, 60 00; Deuda amortizable al  
4 por 100, 77 75; Billetes hipotecarios de Cuba,  
60 60; Banco hipotecario, cédulas al 7 per 100, 60 00;  
Acciones del Banco de España, 346 00; Deuda de  
Cuba, 87 35.

Matadero público. Precios del kilo, de la cen-  
tratacion de carnes, del día 11 de junio de 1885.—  
Carnero, 1 13.—Vaca, 1 50.—Ternero, 0 00.—Ven-  
dido en las tablas con 13 céntimos de aumento en  
kilogramo.

Cultos.

Día 12.—El Sagrado Corazon de Jesús, San Juan  
de Sahagun y San Osofre.—Jubiléo de las 40 horas  
en el Beaterio; á las diez función y sermón; á las  
seis el duodenario al Sagrado Corazon de Jesus, y  
predica D. Francisco Ruiz Polo, y se canta salve y  
letanía.—En la Catedral á las ocho se reza el rosario,  
á las ocho y media misa de renovación y bendición  
con S. D. M.—En la iglesia de Carmelitas descalzas,  
funcion, en la que predica el P. Eugenio Garrido,  
á las cinco concluye la novena del Sagrado Cora-  
zon de Jesus, y en la iglesia de Ntra. Sra. de los  
Ángeles, San Justo, Santa Isabel, las Comendado-  
ras, la Piedad, y Santa María Egipcíaca, en esta ha-  
brá procesion con S. D. M.—En la Magdalena em-  
pieza la misma novena y predica D. Blas Ayllon.—  
Hay funcion en las Carmelitas calzadas, y Zafra, en  
esta predica D. Manuel Arcoya, y en San Bernardo,  
D. Antonio Sanchez Arce.—En el Angel Custodio,  
misa cantada al Sím. Cristo de S. Agustín.—En  
San Pedro misa á San Francisco de Pádua.—En el  
Sagrario, á la oracion, ejercicios de la preciosa San-  
gre de Jesús.—En San Andrés misa cantada á Nues-  
tra Sra. de las Angustias.—En Santa Escolástica,  
rosario, sermón y la novena de San Antonio.—Vi-  
sita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora del Pilar,  
en la Catedral.—Día 13. Jubiléo de las horas en la  
Iglesia de la Magdalena.

+

Los señores sacerdotes que mañana quieran apli-  
car el Santo Sacrificio de la Misa en la iglesia pa-  
roquial de Ntra. Sra. de las Angustias, por el alma  
del Sr. D. Antonio Lara y Piñar, recibirán el esti-  
pendio de ocho reales.

+

El sábado 13, á las diez de su mañana, gran fun-  
cion religiosa á San Antonio de Padua, en la iglesia  
del Angel Custodio, á devocion de la señora viuda  
de Aznar eñajón, en la que será orador D. Antonio  
Niño, Capellan de Reyes Católicos de esta ciudad.

+

El día 13 del corriente estará Su Divina Magestad en forma de jubileo en el convento de religiosas de Nuestra Señora de la Piedad por el eterno descanso del comandante Sr. D. Antonio de Mena y Camacho á devoción de su señora viuda D.<sup>a</sup> Teresa Trzande y Robles.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo concede 80 días de indulgencia á todos los fieles que velen media hora ó recen una estación por las necesidades de la iglesia.

+

PRIMER ANIVERSARIO  
LA SEÑORA  
**Doña Angustias del Castillo  
Y SORIA,**  
falleció el 12 de Junio de 1884.

R. I. P.

Los Sres. Sacerdotes que quieren aplicar el santo sacrificio de la misa por el eterno descanso de su alma, mañana viernes 12 del corriente, en la iglesia parroquial de San Matías, recibirán el estipendio de 10 reales.

Su viudo D. Antonio Jimenez Medina, ruega á sus amigos la encomienden á Dios.

**Cartas á «El Defensor.»**  
Madrid.

10 de junio de 1885.

Con el calor hubo de irse el cólera, porque la verdad es que en Madrid se disfruta de excelente salud á juzgar por los resultados. Muchos médicos afirman que todos los casos hasta ahora presentados, cuyo número no pasa de la cifra de otros años, pertenecen á la categoría de cólicos, cólera esporádico, nostras ó de Madrid sin que puedan afirmarse siquiera como de morbo asiático las defunciones ocurridas en el cuartel del Duque de Alba.

En cambio otros dicen lo contrario, calificando de grave epidemia la enfermedad sospechosa, y certificando que se trata del huésped del Ganges con todas sus consecuencias. Mas sea de ello lo que quiera, las autoridades siguen sus trabajos higiénicos, el clero de cal se derrama por todas partes, la es-

coba no para ni se escatiman cuantos medios conducen á obtener esquisito aseo, con lo cual, haya ó no cólera, se consigue prevenir y ahuyentar no pocas enfermedades infecciosas y snear y hacer pasable esta sarten, donde en verano nos tostamos aquellos que no podemos dedicar julio y agosto á recorrer los puertos más frescos del Cantábrico, ni tomar otros baños que los históricos y hasta legendarios del Manzanares.

Como los casos de enfermedad escasean, algo se ha detenido hoy la dispersion con tanta intensidad ayer iniciada. Tal fué el cúmulo de personas que acudió á tomar el express en la estación del Norte, que apesar de aumentar los wagones en número increíble y poner dos máquinas, no fué posible embarcar á todos, quedándose muchos para tomar el correo, y otros para hoy en que comienzan á funcionar dos expresos. Poco adelantarian los que huyen si se tratara de una epidemia cólerica de las cualidades de otras veces, que camina y se extiende con la misma celeridad que los viajeros. Los ánimos se hallan más calmados, y nadie duda ya que no sólo aprobarán las Cortes los presupuestos, sino los demás proyectos pendientes, importantes en sumo grado, como el del Código civil, cuya discusión comenzó anoche.

Esta reaccion se ha reflejado tambien en la política, volviendo á agitarse la idea del debate que los republicanos quieren á todo trance y los fusionistas y demócratas menárquicos resisten fundados en diversas razones, dando como principal que hallándose muerto el actual gobierno es inoportuno provocar una discusión para matarlo, tanto más cuanto que puede darse el lance por cualquier concepto de que en vez de poner en más evidencia si cupiera la situación cadavérica del ministerio, se le prestara vida ó por lo menos se le dispusiera una buena y cómoda muerte. De todas maneras no creo haya debate político por la resistencia invencible que esta misma tarde ha vuelto á poner Sagasta á Castelar.

Los aspirantes á distritos, el reparto de estos y otras menudencias políticas, entretienen en los círculos. Nuevos telegramas de Canarias anuncian prosperidad para Rio Oro.—Ha hecho buen efecto la noticia de que se reanudarán las negociaciones con Inglaterra para el *modus vivendi*.—Los concejales electos incapacitados han ejercitado el recurso de alzada. Firmada por Lopez Dominguez y cuantos diputados y senadores siguen su política, se publicará en breve una circular dirigida á los amigos de provincias. Los diputados harineros han oido las explicaciones dadas por la Junta que se promete buen resultado.—La *Gaceta* de hoy contiene varias leyes, decretos de personal de Gracia y Justi-

cia y Hacienda y R. O. de Gobernacion y Fomento.

Las noticias del extranjero tienen interés. En los correos se discute si subirán ó no los conservadores en Inglaterra, que anoche se dijo que no aceptaban el poder, pues aunque derrotado Gladstone por 12 votos, las Cámaras son liberales y lo serán más aun despues de las próximas elecciones con un sufragio tan amplio.—Nadie cree la noticia de que Gordon vive aún.—Kassala cayó en poder de los sudaneses.—En Tonkin ha sido definitivamente firmada la paz franco-china, lo cual se ha celebrado en toda Francia.—F.

Paris. 7 Junio 85.

La Academia de Bellas Artes vá á establecer este año, por primera vez, el premio Desprez. Este premio, que ascenderá á 1000 francos, se destinará á una obra de escultura, escogida entre las que los mismos artistas hayan sometido al exámen de la Academia, por una declaración depositada en la secretaría del Instituto, indicando (con la intencion de participar del concurso), la obra ó las obras por las cuales piden ser admitidos.

La Academia podrá reservarse, por otra parte, el derecho de conceder el premio á una obra que no haya sido indicada de antemano.

Para ser admitido á este concurso es preciso ser francés, no haber pasado de la edad de 35 años, ser autor de una ó varias obras, que hayan aparecido en Paris ó en otro punto del territorio francés en el curso de los dos últimos años.

Se trata de construir un *Square* en el cerro de Montmartre, entre la plataforma en que se levantará la iglesia del Sagrado Corazon, y la calle Fayotier con su larga serie de escaleras, la plaza de San Pedro y la calle Rontard.

En la parte comprendida entre la plataforma plantada de árboles y la calle Lamarch, se escapará una cascada, de un grupo de roca, formando una caída de 10 metros, y detrás se dispondrá una gruta accesible á los paseantes.

El agua al correr en numerosos arroyuelos, deberá formar una segunda cascada, más alta, no lejos de una vieja torre que dicese se conservará cuidadosamente para formar un punto pintoresco en la calle de Rontard. Además se habla de dos kioscos destinados para las músicas, que deben completar el arreglo de este nuevo parque.

El Consejo municipal de Paris proyecta construir un asilo con el legado Galignani. Este asilo parece estar destinado á recibir 100 personas de ambos sexos, de sesenta

años cumplidos, que carezcan de medios de subsistencia. Segun la voluntad del testador, cada persona deberá tener una habitación particular.

De estas 100 personas, 50 pensionistas se admitirán gratuitamente, y los otros 50 pagarán una pensión anual de 500 francos, trayendo el mobiliario, y teniendo además á su cargo los gastos de personal, alumbrado y fuego.

Los 50 pensionistas gratuitos han de ser escogidos entre las siguientes categorías:

- 10 antiguos libreros ó impresores franceses, sus viudas ó sus hijos.
- 20 sábios franceses sus padres ó sus madres sus viudas ó sus hijos.
- 20 literatos ó artistas franceses, sus padres ó sus madres, sus viudas ó sus hijos.

Este asilo se construirá en el terreno de 7.000 metros, legado tambien por el filántropo, Mr. Galignani en Nenilly Sur Seine.

El sujeto llamado Martin, detenido el 24 de mayo último, en el cementerio del padre Lachaise, en el momento de intentar herir á un agente, pretende pasar por loco. Hace pocos dias que el comisario de las delegaciones judiciales, acompañado de un inspector y de un secretario, tuvo que sacarle de Magas, para llevarle á la casa que habitaba antes de su prision, á fin de hacer algunas indagaciones por órden del juzgado. En el momento en que el comisario miraba debajo de la cama del acusado, éste cogió un baston de plomo de un rincon del cuarto, y se lanzó sobre el magistrado para golpearle, pero éste, ayudado por sus empleados, logró desarmarle. De vuelta á Magas, como viese durante el trayecto, un guardia, quiso saltar del carruaje para atacarle, costando un trabajo inmenso sujetarle.

En Magas, donde se encuentra, se probará si su locura es ó no fingida, y si como generalmente se cree es pura invencion, se convendrá en que sabe fingirla admirablemente.

A. Z.

**Pérdida.** En la alarma producida anteanoche durante los cuadros disolventes, se perdió un sobretodo nuevo, de color claro, cuello de terciopelo, y en el interior una cinta con la marca de las Filipinas. La persona que lo presente en la calle de Lecheres, núm. 9, se le gratificará.

**Academia de francés.** Por un reputado profesor, se dan lecciones de este idioma, enseñándolo á la perfeccion en pocos meses.—Bequeron, 46.

**Batuta.** La del músico mayor del Regimiento de Antillas, se extravió en la última velada del Salon. La persona que la presente en el cuartel de la Merced, será gratificada.

**A. Magido y Compañía.** Motril.—Agencia de negocios que se encarga de la representación en toda clase de asuntos que se refieren con la administración de justicia, en sus distintas esferas. Facilita préstamos. Cobranza y gestión en giros y negocios mercantiles; trasportes marítimos y terrestres; administración de fincas; cumplimiento de exhortos; noticias comerciales; consultas; presentación de títulos en el Registro de la Propiedad, y subanación de los defectos que impidan su inscripción; cuenta y particiones; gestión y dirección en toda clase de pleitos, para lo cual cuenta con un escogido personal de letrados, etc.; cobranza y conversión de abonos de Cuba, y todo ello en el asunto que le necesite, prestando la correspondiente fianza. Este centro tiene numerosas relaciones en la península y en el extranjero.—Horas de oficina: desde las nueve de la mañana hasta las tres de la tarde.

**FOLLETIN.** 33

**Historia de un minuto.**

ra saber por qué razón soy hijo de marqueses... ¿Han muerto mis padres y no he heredado sus títulos? ¿Por qué razón esa fortuna que ha de recibir á los treinta años no se me entrega ahora? Si yo descubriese todo el misterio que cubre mi pasado... ¡Oh! sí; es preciso tomar una resolución. Si es un secreto doloroso, tanto mejor; con eso apuraré el cáliz de amargura de una vez; con eso podré saber á qué atenerme. Dios mío, dame fuerzas, restableceme pronto para que pueda descifrar el enigma. No viviré, no descanzará hasta saber lo que deseo.

Y, dominado por esta idea, ni agradecía los sacrificios que habían hecho por él Rosa y su abuela, ni adivinaba en la mirada de la jóven toda la ternura, todo el amor que sentía hacia él, ni tenia otro afán que el de rasgar el velo de su nacimiento.

El Sr. Mariano, segun le había dicho Rosa, podía darle algunos informes.

Pero con su ambicion habia crecido su orgullo, y se avergonzaba ante la idea de tener que ir á una cárcel á pedir la revelacion de aquel secreto á un reo.

Despues de muchos dias de meditacion, cruzó una idea por su mente.

—D. Jacinto debe saberlo, dijo; él es el que ha de entregarme mi fortuna; él es el que todos los meses viene á traerme la mezquina cantidad con que cubro mis atenciones.

Y llamando á Rosa:

—Quiero pedirte un favor, le dijo.

—Habla, exclamó la jóven, entusiasmandose ante la idea de que podía servirle.

—Cuando saigas, vé á casa de D. Jacinto y ruégale que venga por aquí.

Rosa comprendió sus designios.

—Esta misma tarde vendrá, añadió.

En efecto; al anochecer se presentó el eclesiástico en casa de Jorge.

Este pidió que los dejasen solos, y sorprendiendo al anciano:

—Es necesario, le dijo, que me revele Vd. la verdad. Es V. ministro de Dios, y no puede engañar sin cometer un horrendo pecado. ¿De quién soy hijo?

El sacerdote se sorprendió.

Despues de una breve pausa:

—Es cierto, dijo, que no puedo ni quiero engañar á Vd. Mi carácter rechaza aun esas mentiras necesarias; pero al mismo tiempo mi ministerio me impide hacer las revelaciones que en momentos solemnes y en el tribunal de la penitencia me hacen los que acuden á mí á cumplir los deberes que impone la religion.

—¿Según eso, mi origen es un misterio?

—Un triste misterio.

—¿Ha conocido Vd. á mis padres?

—Sí.

—¿Y no quiere Vd. decirme su nombre?

—Me es de todo punto imposible.

—Pues bien; yo sé que descendiendo de una noble familia, que tal vez puede usar el título de marqués.

El eclesiástico se inmutó.

—¡Por Dios! añadió Jorge estrechando sus manos; pídalese Vd. de mí, contésteme Vd. al menos á unas preguntas. ¿Por qué se ocultan mis padres? ¿Han muerto? ¿Tienen motivos para avergonzarse de mi nacimiento? ¿Soy por acaso hijo natural?

—Sí, Jorge, sí, dijo el sacerdote; pero no me pregunte Vd. más; no puedo decir ni una sola palabra más.

—Basta; todo le comprendo. No crea Vd. que esa declaracion me ha hecho daño; al contrario, me ha tranquilizado.

Habo una breve pausa.

—Me siento fatigado, dijo Jorge, desearia dormir.

D. Jacinto se despidió.

Apenas salió de su cuarto, Jorge sintió necesidad de llorar, y lloró.

Despues, tranquilizándose:

—Podría acabar de una vez con mis sufrimientos, se dijo; pero no, no debo, no quiero. Yo lavaré la mancha de mi origen. Es necesario que parte inmediatamente de Madrid. Ese empleo que he despreciado puede abrirme de nuevo las puertas de la fortuna. Yo no sé lo que haré; pero me siento con ánimo para luchar, y solo cuando sea rico, cuando sea poderoso, volveré á humillar á esa aristócrata, que me ha despreciado, á demostrar á su débil y torzadiza hija que ha tenido la felicidad en sus manos y que la ha dejado escapar. No quiero nada de los que me han dado el ré; que conserven esa miserable pensión con que cautelosamente han inspirado mis sospechas; que gasten esa fortuna con que me brindan á los treinta años, yo los desprecio.

Aquel dia se mostró más sosegado, más amable que los anteriores.

Al dia siguiente pidió permiso al médico para salir.

Lo obtuvo, y no pudo menos de pasar por delante de los balcones de Hortensia.

En la calle del Desengaño encontró á la criada que le servia de intermediaria.

—Señorito, señorito, voy á decir á la señorita Hortensia que le ha visto á Vd.

—Es inútil.

—Está muy afligida, y de seguro me dará alguna carta para Vd.

A su pesar esperó Jorge.

La doncella volvió, en efecto, con una carta muy concisa.

—Sé que ha estado Vd. enfermo y lo siento en el alma.

—He obedecido á mi madre obedeciendo á la razón, pero mi corazón me dice que espere.

—¡Amo y confie Vd. en mí!

Esta epístola, escrita á impulsos de un sentimiento de piedad, propio de la inesperienza de la jóven, que llegó á creer que Jorge se moriría si no le daba aquella esperanza, decidió más y más á Jorge á realizar su propósito.

Lo primero que hizo fué visitar á D. Meliton.

—Acepte el empleo, le dijo, y voy á partir inmediatamente para Fernando Póo.

D. Meliton le dió una carta muy expresiva para el vizconde de San Javier, que por entonces desempeñaba en aquella colonia las funciones de jefe de la Hacienda.

Aquella noche volvió temprano el jóven á su casa. Se proporcionó algunos recursos, logrando millagrosamente que su amigo Luis le devolviera los quinientos reales que le habia prestado el dia de su triunfo, y lo dispuso todo para partir á la mañana siguiente.

Encerrado en su cuarto, escribió dos cartas.

Una á Hortensia en la que le decía:

«Es; é ame Vd.»

Otra á Rosa:

«He sabido que no tengo derecho á usar el nombre de mis padres, le decía; estoy avergonzado de haber vivido á sus espensas tanto tiempo.

«Voy á partir muy lejos. Lo siento por tí, que has sido más que una hermana para mí.»

—¡Pobre Rosa, dijo; cuánto vá á sentir mi ausencia!

—¡Me quiere tanto, y es tan digna de ser feliz! ¡Oh! si yo pudiera... dijo de pronto, si yo...

Cruzó una idea por su mente, una idea que cayó sobre su corazón como una semilla.

—¡Bah! se dijo; ella será feliz sin mí.

Y prosiguió la carta.

D. Manuel Oreguola. Cirujano dentista, socio correspondiente del claustro de Medicina de Madrid...

La Nueva Funeraria. Esta oficina abierta a cualquier hora del día...

Porteria. Se desea un matrimonio sin hijos para encargarlo de una...

FABRICA DE CERVEZA La Alhambra. Inglesa pale ale decena de medias botellas...

Los sindicatos y clasificadores del gremio de zapateros...

No comprad muebles sin antes ver los del antiguo y acreditado establecimiento de Antonio Ruiz...

Almueda. Se hace en la casa llamada de la Cruz...

Se vende una mesa de sala con tablero de piedra y una bonita mesa de costura...

Vino de Burdeos. Los de la acreditada marca de S. Lisbano y Compañia de Burdeos...

Torneria. Por ausentarse su dueño, se traspasa todo establecimiento de torneria calle de la Colcha...

Se vende un landó de cinco luces, una máquina de frangollo y tres troncos de guarniciones...

Blanco, dentista, legalmente autorizado, ofrece á muelas y raigones, sin usar la llave inglesa...

Pérdida. Se dará una gratificación á la persona que se halla encontrado una sortija oro inglés...

Piano. Se vende uno vertical de palo santo. Darán razón, Rejos 17.

VALDEPEÑAS POR EL PROPIO COSECHERO. En el antiguo y acreditado establecimiento de Felipe Nieva...

Se borda en blanco con perfeccion y se hacen camisas de cabellero...

Tegeiro Comp., Joyeros de S. M.—Zacatin, 9.—Esta acreditada, casa, ha recibido ya todas las novedades...

Almueda. de muebles. Postigo de San Agustín, número 4.

VINO FERRUGINOSO AROUD. El alimento mas fortificante unido a los Tónicos mas reparadores. CARNE, HIERRO y QUINA.

VINOS FINOS DE FRANCIA.

Per consideracion de amistad, se venden en el depósito de vinos de la Excmo. Sra. Viuda de Villanova...

Table with 2 columns: VINOS DE BURDEOS and VINOS DE BORGÑA. Lists various wine brands and prices per bottle.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO Y FERRUGINOSO. MEDALLA y DIPLOMA de HONOR. ALBUQUERAN de CHEVRIER, PARIS.

EMULSION DE SCOTT.

Es tan agradable al paladar como la leche. Puede todas las virtudes del Aceite Graso de Hígado de Bacalao...

VENANCIO VAZQUEZ.

Chocolates.-Tés.-Cafés.-Tapiocas. Madrid.-Fábrica, Caracas, 7.-Despacho. Cuatro Calles...

D. JOSE FERNANDEZ, cirujano dentista. Ofrece su gabinete á todas las personas que quieran hacer uso de sus conocimientos...

Denticina infalible. Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la denticion...

Gran taller de construccion de pianos y órganos de Adolfo Montero Weiss é hijos, Plaza Nueva, Granada.

Se vende una máquina de coser sistema Wheeler y Wilson, de pie, completamente nueva...

Ya se recibió un grande y variado surtido de géneros para la presente estacion...

GRAN FOTOGRAFIA UNIVERSAL DE CAMINO.

Con primeros premios de varias Exposiciones por la perfeccion de sus fotografias. Medalla de oro en la de 1883.

Ntra. Sra. de las Angustias. Gran fábrica de hilados, torcidos y tejidos de cáñamo de Bricet Hermanos...

GRAN SASTRERÍA DE MODA.

Estensos y variados surtidos en géneros para trajes á la medida, desde 160 reales en adelante.

Para elegancia y economía, ninguna casa como la GRAN SASTRERIA DE MODA.

Gran almacén de música y pianos de Antonio Solá.

Surtido completo de pianos de las mejores y más acreditadas fábricas. Los hay de pequeña cola de potentes y sonoras voces.

Calenturas. Cuartanas, tercianas y cotidianas. toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes se curan infaliblemente...

Gimnasio higiénico y de aplicación, de Miguel Zubeldia Páramos, plaza de los Campos Eliseos.

LA URBANA.

LA MAS ANTIGUA DE SU CLASE EN ESPAÑA. Compañia de seguros sobre la vida, contra accidentes y contra incendios.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL.



COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. GARANTIAS. Capital social, 48.000.000 Rvn. efectivos.

Esta gran compañía nacional, cuyo capital de 42 millones de reales no nominales sino efectivos...

Maderas. Se venden muy baratas ripias de chope y de pino, y otras para obras.